



今月の一枚

前住職の本山収骨 (令和7年3月26日・本山東本願寺にて、左は順慶寺御内仏からの出発)

# 順慶寺だより



印刷・発行 順慶寺  
2025年(令和7年)

## 4月号

VOL.378

### ◆◆ 本山の須弥壇収骨 ◆◆

東本願寺では、宗祖御影のもとに収骨をする須弥壇収骨を実施している。故人を亡くされた多くの御門徒の方が、末寺を通して、本山の須弥壇収骨をされている。順慶寺の前住職も、逝去以来五年の年月が過ぎたが、3月26日、住職・住職兄の家族によってようやく本山収骨がなされた。

#### ◇ 相手に勝つことは本当の勝利ではない ◇

今月の釈尊の言葉は、『ダンマパダ』より、

「百万の敵に勝つことよりも

己独りにうち克つ人こそ

実に最上の勝者である。

つねに行いを慎み

自己を制する人

かれの克ち得た勝利を

敗北させることは、神も悪魔もできない。」

(第一〇三、一〇四、一〇五偈より)

からの出典です。

4月、いよいよ新入学、新学期、多くの皆さんが新たな門出をされるようになりました。今までの成果が発揮されて、素晴らしいスタートとなることを祈るばかりです。ただ、その中でやがて五月病とも言われる、無気力状態になる人もありますが、そのときにこそ、今月の釈尊の言葉は深い意味を持ちます。

この話は、釈尊が祇園精舎に滞在されていたとき、いつも勝ち負けや損得ばかりを考えているバラモンからの質問から出た一節です。

#### 今月の釈尊の言葉



自己にうち克つことは  
他人に勝つよりも  
すぐれている

すぐれている



『ダンマパダ』  
104偈より

#### 若院のテーマカット NO.69



あるとき、バラモンが釈尊に自身にとって損になることは何か、と尋ねたので、釈尊は、

「朝寝坊、怠惰、憤怒、長すぎる安穩、一人で道を行くこと、他人の妻に近づくこと…」と答えました。そのとき、釈尊は、バラモンの損得を考える本質を見抜き、

「あなたは、賭博が好きだと聞いています。あなたに勝ちがありますか。相手に勝ったわずかばかりの勝利は大したものではありません。しかし、煩惱に克つことによって、自分にうち克つものはすぐれています。何故なら、その勝利は何人も敗北させることができないからです」

と話されたそうです。  
損得を考え、相手に先んずることを  
ことを深く戒められたお言葉でした。

### ◇慢心から抜け出す道◇

「おっさん(和尚さんのこと)、どこ  
でも出てきて偉そうにしているから、  
どうにかならんか」

この言葉は、かなり前、とある温泉  
の薄暗くなった露天風呂で、どこかの  
老人クラブらしき旅行で来ていた一行  
の方がふと漏らした愚痴話です。湯船  
につかって、気楽な気持ちで話してい  
たのでしよう。しかし、となりにいた  
全く無関係だとはいえ僧侶である私に  
は、充分にきつい言葉だったので、今  
でも忘れられないひと言です。  
当時、僧侶になるために、仏教の勉  
強をして、読経の鍛錬をして、人とし  
て正しい道を教え込まれて、大学を卒

業したばかりでした。ですから、この  
言葉を聞いてから、何だかいつも偉そ  
うにしそうな自分が見えてきて、自分  
が進むべき道が分からなくなり、心底  
困った覚えがあります。

かつて、真宗の碩学<sup>せきがく</sup>②金子大榮先生  
は、自身が学生に向かって立ったとき  
様々な学生の顔が見えてきて、自身の  
人生観を話すができなくなったことが  
あったそうです。そのとき、

「学生は私の領解を証明してくださる  
諸仏である。そう見えた時にはじめて  
教壇に立つことができた」(『<sup>せき</sup>幡谷明  
講話集』第7巻より)  
と述懐されています。

今考えてみると、精一杯の勉強をし  
ても、本当に意味では、相手の方を  
諸仏として敬い、相手の話を聞いてい  
くことが、自身の慢心から抜け出す道  
だったのだと頷けます。

①【おっさん】(僧侶の呼び名)  
日蓮宗では、お坊さんのことを一般的  
に「お上人」、浄土宗や禅宗では「和  
尚さん」、天台宗では「和尚」、真言宗  
では「和尚」などと呼ばれる。禅宗の  
住職を「方丈さん」。浄土真宗の住職  
を「御院さん」とも呼ぶ。(インターネッ  
トより)

②【金子大榮】  
明治14年5月3日、昭和51年10月20  
日、明治〜昭和期に活躍した真宗大

谷派僧侶、仏教思想家。近代にお  
ける仏教・浄土真宗の伝統的な教学・  
信仰を、広範な学識と深い自己省察  
にもとづく信仰とによって受け止め直  
し、近代思想界・信仰界に開放した。  
(WikiPediaより)

②【幡谷明講話集】  
令和6年から大谷大学名誉教授・幡  
谷明先生の教え子によって幡谷先生の  
逝去後、編集され出版された、講義  
や講演集。全七巻。



花まつりでいただく甘茶  
はちょっと苦手だけど、  
お茶なのになんで甘いのかな？

花まつりに甘茶。これはつ  
きものですね。お釈迦様が  
誕生されたときに、甘露の雨が降っ  
て産湯を満たしたことから、昔から  
お釈迦様の誕生日の4月8日には、  
甘いお茶をかけて、お釈迦様の誕生  
を祝ってきました。  
しかし、甘茶の甘さは、独特です  
ね。順慶寺でも毎年花まつりをして、  
甘茶を出していますが、子供たちは  
いつも恐る恐る飲んでいきます。

甘茶は、ユキノシタ科の落葉性の  
低木で、若葉を乾燥させたものだ  
とされています。中国でよく使われ  
ているバラ科の甜茶も甘いですが、甜  
茶とは全く違うものらしいです。聞  
くところでは、中国には、日本で使  
われている甘茶はないそうです。  
甘茶の甘さは、アマチャの葉に含  
まれる「フィロズルチン」という天  
然の甘味成分によって甘くなってい  
るそうです。甘さは、砂糖の千倍な  
のに、ノンカロリーだとされていま  
すし、糖尿病にも効果があるとされ  
たので、かつては珍重されていたこ  
ともあるようです。

しかし、甘茶には飲み過ぎの注意  
も必要とされています。実際、甘茶  
を飲んだ子供が、軽い中毒症状をお  
こすこともあるそうなので、順慶寺  
ではほんの少しだけ出しています。



### 《第六十回 歴史》

先日、二十一組の門徒会研修  
にて、本願寺成立の歴史につい  
ての講義を拝聴しました。  
また、私たちが当たり前の  
を学んでいましたが、ご講義さ  
くのご苦労の積み重ねがあつて  
る先生によって視点が異なり、  
それぞれ少しずつ異なる見え方  
改めて認識させられました。

### お寺とともに

### 山火事

このところ、連日、山が燃える  
「山火事」のニュースが報道され  
ています。  
テレビの映像で見ると、パチパ  
チと音をたてて山全体が煙や炎に  
覆われる様は恐ろしく、消火活動  
の困難さは一目瞭然です。

昨年のロサンゼルスや一昨年の  
ハワイなど遠い外国での出来事と  
思っていた山火事。まさか日本で  
も起こるなんて目を疑います。地  
震や豪雨災害など自然災害の多い  
日本ですが、山火事という災害も  
仲間入りしてしまいました。  
ただ豪雨や山火事などは、気候  
変動によって引き起こされている  
ことが大きいことを思えば人災な  
のかも知れません。

便利さを追求してきた先にそれ  
に倍する苦難を背負うという痛烈  
なしつべ返し。赤く燃える山火事  
の炎を見て恐ろしく思うのはそん  
な人間のエゴの罪深さを見せつけ  
られているせいかもしれません。



令和7年度 順慶寺役員年番・就任予定者名簿

令和7年度(令和7年4月1日より令和8年3月31日)

Table with 2 columns: 責任役員 (North Tail Group, Market Upper Group, etc.) and 門徒役員 (Men's 2, Women's 1).

(泉田・今川) ◎は年番長

Table with 2 main sections: 泉田地区 (Market Upper, Market Lower, etc.) and 今川地区 (Mountain/End, etc.).

(三河・尾張)

Table with 2 main sections: 三河地区 (Hiratsubo, etc.) and 尾張地区 (North Tail, etc.).

Table with 10 columns: 会計監査役, 神谷昭好, 執行部OB, 事務局, 順慶寺, 順慶寺墓地管理委員会, 委員長, 副委員長, 会計, 監事.

令和7年4月より、順慶寺護善会が発表されました。令和7年度がスタートしますが、それを前に、令和7年度護善会役員名簿が発表されました。

令和7年度からは、護善会執行部が三年任期で交代し、新しい役員が選出されています。左表を参照してください。

令和七年度 順慶寺新役員名簿

左表には、役職も記入されていますが、役職は、4月19日・20日の蓮師会の際に開催される、護善会総会の議決を経て、正式に選出されることになっています。ただし、護善会会長は、三年任期の三年目で留任となっています。

おしらせ 刈谷市仏教会主催 花まつり開催間近

いよいよ4月6日、刈谷市みなぎる広場アイリスホール(JR刈谷駅前)にて、刈谷市仏教会主催の花まつりが実施されます。花まつりは、お釈迦様の誕生日を祝う催しで、順慶寺でも4月12日に行う予定です。刈谷市仏教会では、甘茶かけの他様々な出店、雅楽・お囃子・よさこいなどのステージ、座禅体験、仏事相談コーナーなど盛りだくさんの予定です。お楽しみ、オリジナル串和菓子も登場する予定です。是非、この機会に花まつりに行ってみましょう。詳細は順慶寺にお尋ねください。

加藤保氏逝去

さる3月5日、元大久屋前川組総代、加藤保氏が亡くなりました。加藤氏は(株)デンソーを退職された後、順慶寺総代、御遠忌委員を務められ、順慶寺の発展に尽力されました。前任職と同年でもあり、晩年には、前任職の良き御基相手でした。

元大久屋前川組総代・旧御遠忌委員

3月度護善会物故者(敬称略)

- 聡桂院釋保定 3月5日寂 加藤 保(94)
大久屋前川組加藤一由岐様の父
謙正院釋尼妙清 3月25日寂 岡本清子(94)
市場下組 岡本和重様の母
精明院釋了勝 3月7日寂 加藤勝曠(82)
高畑組 加藤美香子様之父
教信院釋尼妙豊 3月26日寂 志水とよ子(97)
下高根 志水孝則様の母

おしらせ 順慶寺 だけのこぼり花まつり はっまいり2025
-たけのこをたくさんほろう!
-花まつり
-おしゃか様のおたんじょう日をお祝いしよう
-初参り式
-赤ちゃんの誕生をお祝いしよう
-おいしいたけのご飯もあります!

編集部短信

◆竹藪整備を実施 3月7日、3月14日、総代OB有志10名ほどで、タケノコ掘りに向けて、相木国男氏所有の竹林を整備した。なお、3月31日にはタケノコの試し掘りをする予定。

◆護善会役員年番会を開催 3月8日、令和7年度の護善会役員年番に対する説明会が、80名ほどの参加者で順慶寺本堂に迎えて開催された。
◆墓地管理委員会を開催 3月21日、墓地管理委員会を開催。会計報告、墓地裏口の工事について審議した。

編集後記

先日、あるお宅で、法事を勤めさせて頂いているとき、読経中に突然雷がなり、嵐のような風が吹いてきました。読経後、施主いわく、故人が戻って座っておられたと。お経をいただくご縁に故人が同席されたならば、本当に有り難いことだと感じました。(住)
このごろ、黄砂か、花粉のためか夜になると目や鼻のかゆみがひどくなり、なかなか治まりません。しばらくの付き合ひとなりそうです。(若)



# 4月の主な行事予定

日	曜	行事内容	掃除当番
1	火	寺カフェ(9:00～、順慶寺本堂南落間他)	
		むつみ会総会(10:00～、順慶寺本堂)	
		蓮師会事前連絡会(19:00～、順慶寺本堂)	
2	水		
3	木		木-1
4	金		
5	土		
6	日	(かりや花まつり、刈谷市仏教会主催、刈谷市みなくる広場他)	
7	月	お楽しみ会(14:00～、順慶寺本堂)	
8	火		
9	水	予算教化委員会(14:00～、順慶寺本堂)	
10	木		木-2
11	金	男女助音講(16:00～、順慶寺本堂)	
12	土	タケノコ掘り・花祭り(9:00～、順慶寺他)	
		誕生児初参り式(10:30～、順慶寺本堂)	
		最高顧問会議(18:00～、順慶寺玄関)	
13	日		

14	月	男女助音講(16:00～、順慶寺本堂)	
15	火	富士松真宗教団春季講座(13:30～、今岡町・乗願寺)	
16	水	おみがき・大掃除(8:30～、順慶寺)	
		真宗講座(16:00～、順慶寺本堂)	
17	木	花立て(8:30～、順慶寺)	木-3
18	金	蓮師会準備(8:30～、順慶寺)	
19	土	<b>蓮師会・護寺会総会</b> (午前午後、順慶寺)	
20	日		
21	月	21組対抗ゴルフコンペ(ロイヤルGC)	
22	火		
23	水		
24	木		木-4
25	金		
26	土		
27	日		
28	月	宗祖聖人御命日(7:00、順慶寺本堂)	
29	火		
30	水		

## 4月行事内容 詳細

### タケノコ掘り大会・花祭り誕生児初参り式

4月12日(土)

タケノコ掘り大会 午前9時順慶寺集合  
誕生児初参り式 午前10時半から  
花祭り 午前11時から

今年も、タケノコ掘り大会の当日、花祭りを実施します。また、その後令和6年(令和6年1月から12月)に誕生されたお子さんの誕生児初参り式を実施いたします。三頁のチラシをご覧ください。  
お昼には、お勝手会の皆さんによる、タケノコご飯を準備しております。

### 蓮師会・護寺会総会

4月19日(土)・20日(日)

午前10時・午後1時 順慶寺本堂  
19日 農楽住職 瀧義範氏  
20日 護寺住職 青木馨氏

### 法話

本年も、順慶寺三大法要の一つ、蓮師会を厳修いたします。また、同日護寺会総会、護寺会員追弔会も開催する予定です。  
本年からは、多くの皆さんのご縁ができるように、土日の日程に変更しました。護寺会の皆さまは、万障繰り合わせてお参りください。  
なお、当日、お抹茶接待、お齋も準備しております。

## お知らせ

### ●真宗講座の新講師決定

4月より、令和7年度の新講師が座が始まります。今年の講師は、同朋大学講師・松山大先生(刈谷市超円寺)を迎えて、毎月16日午後4時から「正信偈を後ろから読む」というテーマでお話いただきます。

### ●富士松真宗教団・春季講座について

富士松地区の真宗寺院でつくる富士松真宗教団による、年一回の講座が開催されます。講師

は、稲前恵文氏(岡崎市本光寺住職)。「親鸞聖人の生涯に学ぶ」という題でお話いただきます。参加費は無料。会所は、今岡町乗願寺様。

### ●順慶寺墓地側出入口の時間閉鎖について

4月1日から15日までの間、順慶寺境内西側墓地の裏口にある門扉を、故障に伴う工事のため一時閉鎖します。閉鎖期間にはご迷惑をおかけしますが、南側墓地を経由してお入りください。

### じゅんこのときめき歳時記

## 花見だんご

みなさん、いよいよ4月になりました。新入学、新入社、新学期となりますね。何だか、清々しい気持ちになるのは、私だけでしょうか。  
ところで、桜の季節に花見だんごがあります。どうしてピンク、白、緑なのでしょうか。一説に、ピンクが桜の蕾、白が桜の花、緑が桜の葉っぱを示しているという意味があるそうです。

### 花見団子

### 五色の白きより食ぶる

### 猿橋統流子

